

Comisión de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios

BOLETÍN MENSUAL

Año Núm. Dip. Andrés Bermúdez Viramontes Noviembre 2 Presidente
2006

	Pág	
Invitación a participar en el Boletín	1	N A
DESDE LA PRESIDENCIA. Experiencia de migrante	2	IVI
QUEHACER DE LA COMISIÓN. La deuda con los ex braceros GESTORÍA EN LOS ESTADOS. Programa Tres Por Uno para el Desarrollo	5	
POBLACIÓN. Hispanos en Estados Unidos 2005 - 2006	6	
NUMERALIA. Radiografía de la migración mexicana	7	5
FRONTERA SUR. Verificaciones y detenciones al margen de la ley	9	R
ENTREVISTA. Muro fronterizo	10	
ANÁLISIS. ¿Habrá reforma migratoria con los demócratas?	12	
REMESAS. Programa Directo a México	13	
EFEMÉRIDES. La Revolución Mexicana	14	C
BIBLIOTECA DEL CONGRESO	15	
RESEÑAS. Novedades editoriales sobre el tema de fronteras LIBROS: Guatemala y su historia Nacion de mojados Por amor al dólar Tijuana, la tercera nación La Nueva York mexicana El engaño de Washington La travesía de Enrique ESTADÍSTICAS. Cuadros y gráficas de El Colegio de la Frontera Norte Situación migratoria en Estados Unidos	16 21 28	Ó N
H. CÁMARA DE DIPUTADOS		LEGISLATURA

INVITACIÓN A PARTICIPAR EN EL BOLETÍN

Este documento es un medio de información, enlace y comunicación de los integrantes de la Comisión de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios de la LX Legislatura de la Cámara de Diputados, que preside el diputado Andrés Bermúdez Viramontes.

La investigación de los temas, redacción y edición son realizados por el equipo de la Secretaría Técnica de la Comisión y estamos abiertos a recibir las colaboraciones de artículos, así como puntos de vista u opinión y réplicas que deseen publicar en este medio interno los señores legisladores de la CPFAM o su personal de apoyo.

El Boletín se distribuye la primera semana de cada mes y por lo mismo requerimos, en caso de presentar un artículo, que éste se elabore en letra arial número 12, con extensión de una, dos o tres cuartillas a espacios similares a como se presentan los artículos de este boletín.

Las colaboraciones analíticas relacionadas con la temática de población, fronteras norte o sur y migración deberán enviarse antes del día 20 de cada mes al correo electrónico de

Diana Almaguer:

dianaalmguer3@yahoo.com.mx extensiones 57194 y 57195 a fin de confirmar que ha sido recibido, y asegurar un espacio en el boletín de ese mes.

Esperamos que esta iniciativa de permanecer interactivamente comunicados mediante nuestro boletín resulte de su interés y contribuya a mantenerles informados.<>

Raymundo Carrillo Ramírez Secretario Técnico

REFLEXIÓN

Experiencia de migrante

Dip. Andrés Bermúdez Viramontes

Presidente de la Comisión de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios

De México no se van a Estados Unidos solamente los pobres; todas las clases sociales son candidatas al viaje, con o sin retorno. Estados Unidos necesita todavía de nuestra mano de obra barata, pero ¿hasta cuándo? ¿Y hasta cuándo dejaremos a las duras leyes del mercado estadounidense resolver nuestros problemas socioeconómicos? Uno de cada cuatro nuevos empleos que se generó en la economía estadounidense en los últimos cinco años fue ocupado por población de origen mexicano

Ese nomadismo va a durar un buen rato. Los mexicanos tenemos 125 años de "ir al norte", desde la construcción del *trak*, los ferrocarriles del sudoeste de la Unión Americana; después de la segunda guerra mundial, cuando Estados Unidos nos pidió concertar un acuerdo para la contratación de trabajadores agrícolas migratorios temporales, como una aportación al esfuerzo de guerra. Para 1964, el dinero que nuestros trabajadores enviaban a sus familias ya se había establecido como una fuente de ingresos de gran importancia para México.

Mientras el acuerdo migratorio estuvo vigente, benefició a cierto número de "braceros" (contratados); sin embrago, otro gran número de espaldas mojadas" (indocumentados), que también trabajaban allá, carecían de contratos y convenios. Cuando en 1964 Estados Unidos súbitamente dio por terminado el programa y agradeció la aportación mexicana al esfuerzo de guerra, todos se convirtieron en ilegales. Desde ese entonces hasta principios de los ochenta el fenómeno se fue transformando y los trabajadores que encontraban empleo en los servicios, pasaron de ser temporales a emigrantes definitivos.

El gobierno mexicano, aunque no podía detenerla, trataba de disuadir a su gente para que no se fuera, pero esa postura fue modificándose lentamente y terminó convirtiéndose en lo que es ahora: un promotor de la migración. Los más pobres de los nuestros han descubierto el camino hacia cualquier parte de Estados Unidos donde pueden ser contratados, y ningún muro aunque mida 3 mil en lugar de mil 126 kilómetros logrará pararnos mientras persista la falta de oportunidades en el país...

PRESIDENCIA

La experiencia de un migrante

La primera riqueza de una nación son sus hombres y mujeres; y desde ese punto de vista, resulta una lástima que sean precisamente los más dinámicos los que se vayan a enriquecer la nación receptora. Es una realidad, hasta el mismo Instituto de Política Migratoria señala que "el impacto económico de la inmigración es benéfico para la economía de Estados Unidos, puesto que le permite ser un país más productivo y competitivo". Nosotros en cambio, tenemos 50 años de pecar por omisión, de no tener una política migratoria ni un esquema visionario que estimule el crecimiento hacia adentro para dar empleo a los connacionales que se ven obligados a emigrar como un recurso de sobrevivencia; ni siquiera hemos podido ordenar los flujos para reducir al máximo la cantidad de indocumentados.

Los registros del Departamento del Trabajo de Estados Unidos indican que entre el tercer trimestre de 2001 y el mismo periodo de este año, la población ocupada aumentó en 8.3 millones, de los cuales 2.1 millones, es decir, una cuarta parte, correspondió a personas de descendencia mexicana.

Y hasta octubre de este 2006 se tienen contabilizados a 12.5 millones de trabajadores de origen mexicano, de los cuales se estima que la mayoría, unos 8 millones, son inmigrantes, y el resto son descendientes de mexicanos que nacieron en el país del norte.

Por eso, mi sueño más preciado es un México en el que las nuevas generaciones tengan acceso universal a la educación y el trabajo lo suficientemente amplio para borrar la idea de la migración en el horizonte de esos jóvenes. Por la experiencia de haber sido migrante, conozco perfectamente lo que se tiene que sufrir para salir adelante lejos de la familia, los amigos y de la tierra que lo vio a uno nacer.

Dip. Andrés Bermúdez Viramontes

Gritamos contra el "muro de la vergüenza" y repetimos la parábola de la paja en el ojo del prójimo y de la viga en el nuestro. México, nosotros, nos aprovechamos de esa famosa "válvula de escape", con todo y remesas, y afirmamos que "un día sin mexicanos" demuestra que los "gringos" no pueden vivir sin nuestros emigrados.

Nos toca a nosotros ayudarnos. La juventud de ahora, es cierto que está mejor preparada que la generación de nosotros los padres, pero en general tiene menos oportunidades de trabajo en su propio país. El futuro que quisiera para todos ellos es uno de educación y de oportunidades tales que ellos recuperen la absoluta confianza de que aquí podrán lograr su pleno desarrollo. Hay mucho trabajo por hacer en ese sentido, y lo tenemos que hacer todos: gobierno, empresarios, académicos, las comunidades de mexicanos en el exterior, sector público y privado; y en gran medida por supuesto, los legisladores de todos los partidos políticos. <>

QUEHACER DE LA COMISIÓN

La deuda con los ex braceros mexicanos

Raymundo Carrillo Ramírez Secretario Técnico

En ocasión de los trabajos que venimos desarrollando en una de las más importantes comisiones de la Cámara de Diputados, la de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios a cargo del diputado Andrés Bermúdez Viramontes, hemos tenido la oportunidad de sesionar con importantes grupos de compatriotas residentes en Estados Unidos y ex braceros que nos han hecho reflexionar que la Patria no está en el suelo, sino donde se encuentran los mexicanos. Por eso, cuando pensemos en la patria, en toda la Patria, tenemos que incluir a nuestros paisanos radicados en el extranjero, especialmente en Estados Unidos.

Precisamente a un mes de haber sido instalado este órgano legislativo, establecimos un nuevo programa plural incluyente en la agenda legislativa que ha dado como resultados inmediatos una serie de reuniones con representantes de organizaciones de migrantes y ex braceros que estuvieron laborando arduamente en los campos de la Unión Americana a partir de 1942 cuando mediante acuerdo bilateral quedó reglamentada la contratación temporal de los trabajadores agrícolas mexicanos.

La más reciente reunión realizada en la sede de este Palacio Legislativo el 15 de noviembre de integrantes de la Comisión de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios, fue con representantes de distintas organizaciones de ex braceros: Baldomero Capiz, José García, Glicerio Zurita, Hilario Campos, Jesús Carrizales y Antonio Benitez, quienes acudieron al "diputado amigo Andrés", "El Rey del Tomate", como afec-

tuosamente le dicen aquí y en Estados Unidos quienes lo conocen, con el propósito de encontrar una respuesta inmediata al problema sobre los adeudos que tiene con ellos el gobierno mexicano luego de que en 2005 se les autorizó una compensación individual por más de 38 mil pesos por los recursos que se les retuvieron en una cuenta bancaria durante los años que trabajaron en el país del norte y que nunca les fueron entregados.

El gobierno mexicano reconoció esta deuda recientemente y sin embargo, los recursos para pagar a los ex braceros o a sus familiares, en el caso de aquellos que ya murieron, no estaban contemplados en el presupuesto de 2006, razón por la cual continúan esperando una respuesta favorable por parte de las autoridades de la Secretaría de Gobernación, Hacienda, y del Fideicomiso creado para tal propósito.

Previamente a esta actividad los legisladores Andrés Bermúdez, Raymundo Cárdenas, Ana María Ramírez y José Jacques y Medina, asistieron a la convención del consejo de Federaciones Mexicanas (CO-FEM) para firmar un compromiso con ex braceros, a fin de que en el presupuesto de Egresos de la Federación del próximo año se destine una partida de al menos 2 mil millones de pesos para el pago de sus compensaciones. El asunto, como vemos, requiere un adecuado seguimiento y va a ser debidamente atendido incluso por una comisión o subcomisión especial conformada por diputados sensibles y capaces de responder a las expectativas de todos los ex braceros del país <>

GESTORÍA EN LOS ESTADOS

PROGRAMA TRES POR UNO PARA EL DESARROLLO DE LAS COMUNIDADES

La labor de los diputados tiene tres vertientes: la de elaborar leyes, fiscalizar las acciones de las áreas del Ejecutivo y la que pudiera considerarse la más importante para efectos del desarrollo y necesidades de nuestros representados y sus comunidades, la de gestoría

En el contexto de las necesidades económicas más apremiantes que sufren muchas de nuestras comunidades, hemos decidido estructurar mecanismos prácticos que se traduzcan en programas útiles para reproducir y canalizar parte de los recursos que envían nuestros migrantes al país.

La experiencia nos indica que ya no es suficiente enfocarnos a la producción de pequeñas empresas que produzcan y acumulen productos y mercancías que hacen difícil su colocación en los mercados. Ahora tenemos que proyectar la generosidad de esos buenos mexicanos interesados por contribuir con el producto de su trabajo en proyectos de infraestructura que brinden resultados inmediatos en beneficio de los habitantes que permanecen en sus lugares de origen.

Un programa piloto estamos por poner en práctica en Jerez de García Salinas, Zacatecas, mediante la intervención directa de la diputación federal de ese distrito, partiendo de las contribuciones que hacen los zacatecanos radicados en Estados Unidos, consistente en que por cada peso que tengan a bien enviar los paisanos, las autori-

dades federales, estatales y municipales hagan lo propio con similares cantidades cada una para infraestructura y desarrollo del municipio.

Eventual apoyo de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM)

El proyecto denominado *Tres Por Uno* podría contar con un apoyo adicional de la Organización Internacional para las Migraciones, que es un organismo intergubernamental con sede en Ginebra y representación en México, y que también acoge con satisfacción este tipo de iniciativas a favor de los migrantes.

El Jefe de Misión de la OIM señor Juan Artola, visitó al secretario técnico de la Comisión de Población, Fronteras y Asuntos Migratorios Raymundo Carrillo Ramírez el 23 de noviembre, y de esa visita de cortesía efectuada con miras a establecer un mecanismo de colaboración y diálogo con la presidencia e integrantes de la Comisión, se consideró la posibilidad de poner en práctica algún tipo de ayuda complementaria por parte del organismo .<>

POBLACIÓN

HISPANOS EN ESTADOS UNIDOS 2005 – 2006

Dos de cada tres latinos en Estados Unidos son mexicanos

Conformación de la población latina:

67% Mexicanos
9.6% Puertorriqueños
3.5 Cubanos
1.3% Colombianos
1.9% Salvadoreños
1.1% Guatemaltecos

• **2.2%** Dominicanos **13.4%** Otros

La población hispana en el vecino país del norte asciende actualmente a 43.5 millones, de los cuales 25 millones son mexicanos; es decir, 1.5 de cada 10 habitantes en Estados Unidos es de origen mexicano.

Consideran que sus hijos tienen en ese país más oportunidades educativas y laborales

Percepción de las oportunidades para los mexicanos en Estados Unidos(como % del total)

Confianza en que los niños mexicanos que están creciendo allá:

- Van a tener mejor educación que ellos mismos 83%
- Van a tener un mejor trabajo y ganar más dinero que ellos 77%
- Van a mantenerse igual de cercanos a su familia 69%
- Van a tener los mismos valores morales 57%

Fuente: Gabriela de la Riva, presidenta de la firma de *Consultoría*, cita en esta investigación estratégica que "los hispanos admiran de Estados Unidos su nivel de organización, la aplicación de las leyes, las oportunidades de trabajo y la facilidad para adquirir el empleo que les ofrecen, así como la oportunidad de adquirir bienes que en sus países de origen son inimaginables para ellos". <>

Radiografía de la migración mexicana

La investigadora Mónica Verea Campos, de la UNAM, explicó para este boletín que la emigración ha ido incrementándose y ha ocupado diversos sectores y en distintos estados de la Unión Americana a los que antes no iban, pues tradicionalmente migraban a California, Texas o Illinois, pero ahora están en Nueva York, Iowa, Colorado, prácticamente en todos los estados del país vecino.

- 12 millones de trabajadores sin documentos hay en Estados Unidos; 56% provienen de México
- 21% de los empleados domésticos que laboran en la Unión Americana son indocumentados.
- 5% de la fuerza laboral de Estados Unidos es representada por indocumentados
- 500 mil mexicanos emigran a Estados Unidos al año
- 97 municipios de 2 mil 483 en México no presentan migración
- El INM ha contabilizado que en promedio entran a México 600 indocumentados cada día; y 100 a la zona de Lechería, Estado de México

Gustavo Verduzco Igartúa, investigador de El Colegio de México agregó que entre las décadas de 1940 a 1960 el flujo migratorio era básicamente de gente del campo, donde la falta de oportunidades aumentó con el lento abandono de las políticas públicas al campo, pero con el paso del tiempo la clase trabajadora urbana también decidió emigrar hacia Norteamérica.

- Durante 2005, 84 centroamericanos fueron mutilados por el tren cuando intentaban subir a él
- De 138 Mil a 240 mil creció el número de indocumentados detenidos en los últimos cuatro años en México
- Inmigrantes centroamericanos identifican a El Ceibo, en Tabasco y Lechería, en Tultitlán, como los sitios más peligrosos de todo su trayecto a E. U.
- El INM ha contabilizado que en promedio entran a México 600 indocumentados cada día; y 100 a la zona de Lechería, Estado de México...

NUMERALIA

Radiografía de la migración

- Entre el 20 y 25 % de la fuerza laboral de México emigró a Estados Unidos en las últimas dos décadas
- 25 millones de mexicanos viven en Estados Unidos
- Las remesas en 2005 ascendieron a 20 mil millones de dólares
- Los paisanos representan 8% del total de la población de Estados Unidos
- 21% tiene ciudadanía estadounidense
- 35,500 mexicanos se inscribieron para votar en la elección presidencial del 2 de julio
- 56% de los mexicanos indocumentados gana menos de
 20 mil dólares anuales
- Los no inmigrantes ganan 34 mil dólares al año

- 7% se emplea en puestos a nivel profesionista
- 80% se dedica a actividades urbanas
- 20% se dedica a actividades agrícolas
- 8.8% está desempleado
- 2.4 millones de mexicanos indocumentados viven en la pobreza
- La población de origen hispano se mantiene como la minoría más grande de E.U. 14% del total, en comparación con 12.8% de los afroamericanos
- El poder adquisitivo de la población hispana supera los
 600 mil millones de dólares.



Fuentes: Unam, Colmex, SRE, Conapo, IFE, American Chamber, Pew Hispanic Center 2006

FRONTERA SUR

Verificaciones y detenciones al margen de la ley

El 21 de noviembre la Comisión Nacional de Derechos Humanos emitió la recomendación general número 13 a los secretarios de Gobernación. de la Defensa Nacional y de Marina, así como al procurador general de la República, gobernadores de las entidades federativas y al jefe de gobierno del Distrito Federal solicitándoles evitar que servidores públicos de distintos niveles continúen realizando verificaciones y detenciones de migrantes de manera ilegal, ya que los únicos facultados para ello son los agentes del Instituto Nacional de Migración y de la Policía Federal Preventiva.

Tal recomendación nos hace ver que continúa siendo trágica la situación que viven los migrantes centroamericanos en México, víctimas de extorsión, amenazas, maltrato, robo, agresiones, violaciones y abusos sexuales por parte de autoridades federales, estatales y municipales.

Este trato discriminatorio hacia los migrantes resulta similar al que reprobamos de las autoridades del Servicio de Inmigración y Naturalización de Estados Unidos sobre nuestros paisanos; con la diferencia de que la mayor parte de los que transitan por nuestro país, provenientes del sur, no denuncian los abusos que sufren por temor y desconocimiento de la normatividad.

Los delitos que suelen cometer muchos de algunos pésimos servidores públicos han propiciado que los indocumentados que pasan la frontera por tren pierdan sus extremidades al ser arrojados cuando los bajan agresivamente a las vías.

Parece increíble tal grado de inconciencia: pero la triste realidad es fidedigna a la luz de la consulta que hizo la redacción de este boletín a la página de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, en la que observamos algunas de las 800 quejas presentadas a ese organismo por migrantes de Guatemala, El Salvador y Honduras en los últimos dos años. Se trata de una situación grave que hace imperativa la revisión de los programas que supuestamente llevan a cabo las dependencias a favor de todos los extranjeros que se encuentran en suelo mexicano. <>

Muro fronterizo

Entrevista al embajador **Gustavo Iruegas Evaristo**, catedrático de la UNAM Miembro del Servicio Exterior Mexicano durante 38 años

"El problema del muro es la culminación de un capítulo más, en el fenómeno cambiante y de larga duración que ha sido el de la migración"

 México sostiene importantes relaciones comerciales con Estados Unidos, ¿cómo afecta la construcción de un muro en la frontera que comparten y por qué se da esa situación si existen acuerdos que benefician a ambas partes?

GIE. "El problema del muro es la culminación de un capítulo más, en el fenómeno cambiante y de larga duración que ha sido el de la migración. Este asunto empezó con la invasión de Estados Unidos a México y la mutilación del territorio nacional. En ese momento la población que estaba de aquel lado se enfrentó a la situación de decidir (de acuerdo con la previsión del Tratado de Guadalupe Hidalgo) entre quedarse en el territorio que había sido mexicano, y que ya era de Estados Unidos, o trasladarse a México.

Es decir, si deseaba continuar siendo mexicano o convertirse en americano. Ese derecho fue generalmente interferido por Estados Unidos.

En 1929 cuando se dio la crisis en estados Unidos expulsaron a muchos mexicanos. Fue una campaña histérica, plagada de errores, abusos e injusticias. Posteriormente, con la Segunda Guerra Mundial, Estados Unidos le pidió a México concertar un acuerdo para la contratación temporal, como una aportación mexicana al esfuerzo de guerra, que duró hasta que el gobierno norteamericano decidió dar por concluido en 1964, y de ahí a la fecha la presencia de nuestros connacionales como indocumentados ha sido cada vez mayor...

ENTREVISTA

El fenómeno de la migración se ha incrementado fuertemente en los últimos años. Si hay veinte millones de mexicanos en Estados Unidos significa que hemos transferido a ese país el 20% de la población de México. Los indocumentados ganan los sueldos más bajos de aquella sociedad y aún así una gran parte de ellos envía dinero a sus familiares, por lo general, el diez por ciento de sus ingresos o unos dos mil dólares anuales. En México quedan las familias rotas cuando el jefe, el proveedor está en el extranjero, huyendo de la policía. Es un costo social muy grande, que no se paga con nada, ni con esos 20 mil millones de dólares que nos mandan anualmente.

Una vez estando allá, los migrantes intentan insertarse en aquella sociedad y en aquella economía. Eventualmente se van regularizando; consiguen la residencia, la nacionalidad o sus hijos nacen ahí. Otros nunca lo logran, están siempre de indocumentados y en las peores condiciones, víctimas de la ley de seguridad interior que ha dado como resultado la aprobación de un muro en lugar del anhelado acuerdo migratorio".

"No es posible integrar una sociedad de bajo nivel de desarrollo con una de alto"

 México es un país con grandes disparidades, ¿es lo ideal que su política exterior busque una integración con países más desarrollados? ¿esto ayudaría a disminuir su problemática?

GIE. "No es posible integrar una sociedad de bajo nivel de desarrollo con una de alto. La integración requiere que las sociedades sean homogéneas como en la Unión Europea, que integra una sociedad de clase media. Por ello no han admitido a Turquía.

De la misma manera, México no tiene una opción de integración con Estados unidos en el futuro previsible. Tendríamos la opción de América Latina puesto que nuestras sociedades son homogéneas, con niveles de desarrollo semejantes, pero falta la voluntad política para la integración, la de los gobiernos y la de la sociedad. El crecimiento de México no se da por su relación con otros países, lo que tiene que hacer es desarrollar su economía y esto se logra con empleo".<>

^{*}Coordinación de Humanidades y Ciencias Sociales.16/Nov.06

Después de las elecciones legislativas en Estados Unidos

Rafael Flores Fernández

¿Habrá reforma migratoria con los demócratas?

El próximo líder de la mayoría demócrata en el Senado de Estados Unidos, Harry Reid, ha asegurado que su partido tiene el compromiso de lograr una reforma migratoria integral, tras tomar el control del Congreso en las elecciones legislativas del 7 de noviembre.

Y efectivamente, los demócratas están comprometidos con una serie de prioridades, incluyendo arreglar su fallido sistema de migración. Vamos a ver qué tanto serán capaces de trabajar unidos republicanos y demócratas para lograr la seguridad fronteriza que tanto pregonan, a través de una reforma migratoria bipartidista fuerte, justa y práctica.

Lo que abre la posibilidad de visualizar optimistamente ese compromiso sobre migración , es la disposición de la próxima presidenta de la Cámara de Representantes Nancy Pelosi, quien ha sido una consistente partidaria de la reforma migratoria integral, aunque lo más seguro será que de ser aprobada, incluirá el plan de trabajo temporal por el que ha pugnado el presidente George Bush para aliviar las presiones en la frontera.

Los mexicanos estaremos a la expectativa, pero ahora con una nueva visión más realista si consideramos que a pesar del compromiso demócrata en este tema, se tendrá que convencer a un gran sector de republicanos moderados.

Ya veremos cómo se dan las cosas a partir de los nuevos tiempos políticos en México y en el país vecino del norte, puesto que la inmigración allá representa quizá la mejor oportunidad para que tanto el Congreso y la Casa Blanca demuestren que pueden trabajar juntos.

Se requerirá un esfuerzo bipartidista porque ningún partido puede entregar una reforma migratoria integral por sí solo. <>

Programa Directo a México

El programa *Directo a México*, a través del cual se busca abaratar el cobro de comisiones en el envío de remesas hacia el país, va a paso lento, pues a un año de su aparición oficial, ya hay 25 bancos de Estados Unidos que realizan transacciones de dinero desde ese país hacia México, aunque todavía se observan muchos obstáculos para que los migrantes aprovechen sus beneficios.

Como la gran mayoría de los migrantes mexicanos no cuentan con documentación en regla para radicar en Estados Unidos, y su conocimiento financiero es más bien bajo, el programa no ha podido avanzar en mayor medida.

Inclusive, de los 24 mil millones de dólares que recibirá México por concepto de remesas en 2006, sólo cerca de 5% será a través de operaciones del programa *Directo a México*, que fue creado en 2005 con el fin de abaratar el cobro de las comisiones.

<u>Su esquema de operación</u> consiste en que desde un banco en Estados Unidos, el migrante puede enviar remesas a sus familiares en México. siempre y cuando la persona que los reciba tenga una cuenta dentro del sistema financiero mexicano; la transferencia pasa a través de la Reserva Federal de Estados Unidos y Banxico, con lo cual la comisión resulta mucho más barata.

De esa manera, una operación de 300 dólares cuesta un promedio de 3.10 dólares (pago *Directo a México*), cuando los participantes por el mercado cobran 10 dólares.

De acuerdo con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, entre 1999 y 2005 el costo promedio de los servicios se redujo de 64% para ser ahora de alrededor de 10 dólares en una operación de 300 dólares.

Actualmente existen 25 bancos que realizan operaciones a favor de la comunidad mexicana desde estados como California, Texas, Illinois, Colorado, Carolina del Norte, Arkansas, Missouri, Iowa e Idaho, y están inscritas al programa 90 instituciones de ese país.<>

^{*}Con datos del Banco de México

EFEMÉRIDES

La Revolución Mexicana Villa, Centauro del norte

Una biografía narrativa de Paco Ignacio Taibo II Editorial Planeta, 2006

- ¿Libró la Revolución a los mexicanos de un régimen autoritario o sólo lo cambió por otro?
- ¿Fue un estallido social, o un conflicto político?
- ¿Fue una lucha por la libertad del pueblo mexicano, o sólo por el poder?
- La población del país, que era de 20 millones en 1910, quedó en 15 millones en 1920, liquidados por la violencia, exiliados en Estados Unidos o simplemente extraviados

Tales son las expresiones de especialistas en el tema de la Revolución, que han llegado a la conclusión de que como la legitimidad religiosa ya había sido derrotada por Benito Juárez, lo que quedaba era desplazar a las otras opciones: el conservadurismo y la democracia liberal. Frente a ambos, el régimen de la Revolución insistió siempre en ser la concreción del devenir histórico del pueblo mexicano. No de sus clases pudientes, claros representantes del conservadurismo, ni de los pocos liberales o demócratas que fueron apareciendo y que acabaron eliminados por el régimen, como portadores de ideas extranjerizantes y extrañas a la verdadera naturaleza del mexicano.

¿Será que México aún no define su futuro porque en pleno siglo XXI aún no tiene definido su pasado?

La Revolución Mexicana fue precisamente la búsqueda del poder por los mestizos

contra el orden establecido por los criollos. Aunque el análisis histórico desde una perspectiva racial parece en exceso simplificado, resulta recomendable la lectura de este libro biográfico en el que se despejan estas y otras incógnitas, y nos permite conocer la personalidad de Pancho Villa, que se ha convertido en un gran mito, en una verdadera referencia cuando se aborda el tema de la revolución mexicana.

Aquí el autor aborda la travesía del *centauro del norte* saturada de hechos heroicos y trágicos, que retratan a un complejo personaje siempre en constante fuga, incluso después de muerto.

Después de la Revolución surgió una nueva división social del trabajo, en donde el poder político quedó en manos de los mestizos y el económico se mantuvo en el de los criollos. El grupo indígena volvió a quedar rezagado. <>

RESEÑAS

NOVEDADES DE LA BIBLIOTECA SOBRE FRONTERAS

Título: GUATEMALA Y SU HISTORIA

Autor: Jorge Ramón González Editorial: Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE) 2006.

MÉXICO Y GUATEMALA

Guatemala es un país conformado por una región que antes fue parte de México, por lo que múltiples vínculos raciales y culturales le unen aún a nuestro país. Sin embargo prevalece la indiferencia y desconocimiento sobre este vecino del sur. El escritor Jorge Ramón González Ponciano en su ensayo "No somos iguales" analiza el racismo en esta nación-centroamericana.<>

Libro: NACIÓN DE MOJADOS

Autor: Peter Laufer Editorial Diana México, 2006

EL CONTEXTO PARA ABRIR LA FRONTERA ENTRE MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS

Las propuestas de Peter Laufer para la frontera entre Estados Unidos y México van más allá de algunas tibias iniciativas para disminuir las

restricciones y la inmigración. El autor defiende la libre entrada y salida de mexicanos a la frontera. <>

NOVEDAD EDITORIAL

Título: **POR AMOR AL DÓLAR**Autor: Juan Manuel Martínez Servín
Editorial: Joaquín Mortiz, México, 2006

EL ESPEJISMO DEL SUEÑO AMERICANO

Ser un pobre de primera es a lo que aspiraba J:M: Servín al pasar "al otro lado". Juraba que mientras estuviera en Estados Unidos no volvería a traer zapatos remendados ni ropa de tiánguis. Servín trabajó en Nueva York como indocumentado de 1993 al año 2000.

Durante este lapso probó con todo tipo de empleos en gasolineras, cocinas, campos de golf. Sus múltiples facetas como empleado lo dotaron de anécdotas que rescata en esta edición, en una especie de autobiografía.

Este texto surge como una necesidad de expresarse ante la soledad y las ganas de relatar sus experiencias: "Tenía a la mano todos los registros de una sociedad que practica la eficiencia como norma. El Metro funciona las 24 horas, hay iglesias de todos los credos, escuelas, bibliotecas, salones de baile, bares y restaurantes étnicos, alcohol, drogas, armas y policías bien equipados".

El autor presenta situaciones prácticamente obligadas para los migrantes: la adquisición de documentos falsos, la convivencia con otros extranjeros, el cambio constante de empleos, y aún sentirse excluido entre los propios paisanos por ser chilango.

Por amor al dólar no pretende ser un libro periodístico según advierte el autor. Está escrito por la necesidad de encontrarse en las realidades donde predominan los claroscuros entre personas de todo el mundo que en la aventura buscan mejorar sus condiciones de vida. <>

NOVEDAD EDITORIAL

Libro: TIJUANA.LA TERCERA NACIÓN

Antonio Navalón Sánchez Centro Cultural Tijuana Santillana y diario El País, 2006

CONTIENE FOTOGRAFÍAS Y ENSAYOS SOBRE ESPACIOS URBANOS, PROCESOS DE IDENTIDAD Y MIGRACIÓN INDOCUMENTADA

Este libro es resultado del encuentro multicultural realizado en 2004, fue ideado para mostrar, a través de las artes plásticas, el cine, la literatura y la música, la vitalidad en la frontera.

Más de 37 artistas de esa ciudad interpretan con sus obras los espacios urbanos, los espacios de identidad fronterizos, la asimetría de las relaciones sociales y la influencia de la migración indocumentada.

La compleja realidad de Tijuana, que Antonio Navalón define como La Tercera Nación, además de nota roja es también un punto de encuentro sociológico en el que participan e interactúan, saltando por encima de los miedos, los dos países, México y Estados Unidos, sin la intención de que nadie deje de ser norteamericano o mexicano.

En esta ciudad 50% de sus habitantes ha nacido fuera de ella, su po-

blación se duplicó entre 1990 y 2004. Refleja la realidad fronteriza, donde prefiguran escenarios sociales que después se han establecido en nuevos contextos, como ocurre con la expansión de las plantas maquiladoras iniciada con el programa de industrialización fronteriza en 1965.

De hecho, "en toda la frontera no se habla de Estados Unidos, sino del otro lado y sus habitantes son conscientes de que forman parte de un mismo sitio. Diez años después del levantamiento del muro en Tijuana, resulta interesante comprobar si se había desarrollado un sentimiento de odio. No es así, ambos lados se han acostumbrado a vivir, pese a las cruces colocadas por los caídos mexicanos y centroamericanos".<>

RESEÑA NOVEDAD EDITORIAL

Libro: LA NUEVA YORK MEXICANA. Vidas transnacionales de nuevos inmigrantes

Autor: Robert Courtney Smith Centro Internacional de Nueva York, 2006

OBRA ESCRITA TRAS 15 AÑOS DE INVESTIGACIÓN EN LA QUE SE PONE DE MANIFIESTO UNO DE LOS GRANDES DESAFÍOS DE ESTA COMUNIDAD: EL BAJO NIVEL EDUCATIVO

Un futuro optimista, pero con grandes obstáculos que vencer. Así ve el sociólogo experto en comunicación Robert Courtney la situación de los mexicanos radicados en la Gran Manzana.

"Este grupo presenta la tasa de escolaridad más baja. Uno de cada dos mexicanos de entre 16 y 19 años de edad no acude a la escuela secundaria; mientras que el porcentaje entre los afroamericanos es de uno por cada seis, los dominicanos uno por cada cinco y los blancos uno por cada 14", explica el autor, "el 95% de los mexicanos con 14 años está escolarizado, pero la cifra cae cuando cumplen los 18".

Robert Courtney recuerda en su estudio las características de los mexicanos llegados a Nueva York en la última década: la mayoría menores de 25 años, y 90% de ellos indocu-

mentados procedentes de Puebla, Guerrero, Oaxaca. Y señala las principales diferencias con sus predecesores, "desde hace 15 años lo tienen muy complicado para regularizar su situación, a pesar de tener hijos que han crecido ahí"

Respecto de lo novedoso de su trabajo, Smith, especialista en migración destaca "La combinación de los conceptos de asimilación y transnacionalización, la adolescencia, el curso de la vida y los asuntos de género".

También afirma que estos inmigrantes forjan "nuevos tipos de política e igualdad porque cuando vuelven a México ya no tienen tanta paciencia con la corrupción o el caciquismo y se movilizan por sus derechos, como demuestran las manifestaciones del mes pasado en Estados Unidos". <>

RESEÑA NOVEDAD EDITORIAL

CUENTOS CHINOS: EL ENGAÑO DE WASHINGTON, la mentira populista y la esperanza de América Latina

Autor: Andrés Oppenheimer Editorial Sudamericana, 2005

Marca un triunfo sorprendentemente optimista sobre el futuro latinoamericano

¿Qué países están logrando reducir la pobreza y aumentar el bienestar de su población y qué países están simplemente contando cuentos chinos?. Para responder esta pregunta Andrés Oppenheimer viajó por China, Irlanda, España, Polonia, la República Checa, Estados Unidos y media docena de países de América Latina.

En el estilo de sus obras anteriores, mezclando crónicas de viaje, entrevistas con los principales protagonistas de la política mundial, con reflexiones y constantes toques de humor, Oppenheimer presenta su visión sobre el mundo del siglo XXI: qué países latinoamericanos tienen las mayores posibilidades de progresar, y cuáles están encaminados al fracaso en el nuevo contexto internacional marcado por el surgimiento de China como segunda potencia mundial.

Con su habitual lucidez, Oppenheimer ofrece aquí un reportaje fascinante que trasciende las ideologías, rompe con el pensamiento políticamente correcto y marca un rumbo sorprendentemente optimista sobre el futuro de los países de América Latina como el nuestro. <>

NOVEDAD EDITORIAL

Libro: LATRAVESÍA DE ENRIQUE

Autora: Sonia Nazario Editorial Random House Mondadori, 2006

Todos los años, miles de niños como Enrique viajan al norte encaramados en el techo y los laterales de los trenes en busca de uno de sus padres.

Algunos dicen que necesitan saber si sus padres aún los aman

Sonia Nazario encontró a Enrique en Nuevo Laredo, Tamaulipas, en mayo de 2000. El niño trataba cruzar ilegalmente a Estados Unidos en busca de Lourdes, su madre, quien lo dejó con su abuela cuando él tenía cinco años y ella se fue a buscar trabajo. La periodista se dedicó un lustro a documentar la historia del viaje del menor, primero como parte de una serie de reportajes para Los Angeles Time, después para escribir este libro. Pasó más de seis meses en Honduras, Guatemala, México y Carolina del Norte, realizando cientos de entrevistas y recorriendo casi 20 mil kilómetros desde Tegucigalpa hasta Carolina del Norte. El resultado es La travesía de Enrique. La arriesgada odisea de un niño en busca de su madre, una investigación que documenta de primera ma-

no la pesadilla de los inmigrantes infantiles en su paso por México, donde son víctimas lo mismo de pandillas que de autoridades.

"Sus objetos más preciados son trocitos de papel envueltos en plástico que suelen llevar en un zapato...hay números de teléfono: el único medio para contactar a sus madres. Cada vez que lo deportan, Enrique sabe que debe volver a cruzar el río hacia México sin demora, alejarse de los anárquicos pueblos de la frontera de Guatemala.

Cada dos días un emigrante que va en los trenes de carga pierde un brazo, una pierna o una mano, sólo en Chiapas, sin incluir a aquellos que mueren instantáneamente". <>